
 

 

 

« La libre communication des pensées et des opinions  
est un des droits les plus précieux de l’homme. » 

 

 (Déclaration des Droits de l’Homme et du Citoyen – 1789) 
 

 
Comme tout le monde, je suis sous le choc. 

Comme tout le monde, je suis pleine d’émotions. 
Comme tout le monde, je découvre les réactions, innombrables,  

qui circulent dans les médias et les réseaux sociaux. 
 

Je n’ai pas de colère dans mon cœur. 
Mais une très profonde tristesse. Beaucoup de douleur.  

Et de la révolte. Ça oui. J’ai mal à mon humanité. 
J’ai mal à ma foi. J’ai mal à mon espérance. 

 

Cependant, partout, je vois des gens qui, au lieu d’être anéantis, se lèvent. 
Je vois des lumières qui s’allument. 

 

La terreur ne gagnera pas.  
Les ténèbres ne souffleront pas la flamme qui brûle en l’humanité. 

 

Mais pour cela, il nous faut absolument rester du bon côté. 
Du côté de la lumière. 

Il faut que nos voix s’élèvent. 
Il faut que nos mains se tendent. 

 

Il est temps d’être pleinement humains. 
Il est temps qu’en tant que croyants, nous prenions le chemin de l’engagement. 

Il est temps de donner à notre humanité son vrai visage. 
 

Il est temps, sans doute, d’entrer en résistance. 
Résister absolument et sans transiger. 

À la haine. Aux amalgames. Au découragement. 
La Fraternité est la seule voie possible. 

 

Il n’est plus temps d’être indifférents. 
 

Dans ce combat, nous ne sommes pas seuls. 
C’est nous qui sommes les plus nombreux. 

Au bout du compte, nous gagnerons. 
 
 

« Nous sommes accablés par toutes sortes de détresses et cependant, jamais écrasés.  
Nous sommes désemparés, mais non désespérés ; persécutés, mais non abandonnés ;  

terrassés, mais non pas anéantis. » (2 Corinthiens 4,8-9) 
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